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“中国女足的里约奥运会目标是拿奖牌。”近日，中国
女足主帅布鲁诺·比尼在一次新闻发布会上这样说。不久
前，参加里约奥运会女足比赛的12支参赛球队全部确定。
中国女足姑娘们经过顽强拼搏，在亚洲区预选赛最后一轮
比赛中以 1比 1战平澳大利亚队，最终以 3胜 2平、小组第
二的成绩成功晋级里约奥运会。这也是中国女足时隔8年
后重返奥运会。

在历经北京奥运会后的低迷和重建期的动荡后，年轻
的中国女足近年来成绩喜人：2014年获亚洲杯季军，去年
闯入世界杯八强。目前，中国女足排名世界第十七位，在参
加里约奥运会女足比赛的12支球队中排名第九，想要在奥
运会小组出线并不容易。不过，姑娘们那股敢打敢拼的精
神头，让人看到老女足的“铿锵玫瑰”精神正在复苏，这是
我们对这支队伍的未来最期待的地方。

审视中国女足当前的发展环境，情况依然不容乐观：
职业联赛开展不理想、校园足球刚在起步中。《中国足球改
革总体方案》中期目标明确提出，“女足重返世界一流强队
行列”，显然，我们要做的事还有很多。

敢打敢拼：在比赛中成长

回顾参加奥预赛的比赛历程，正如主帅布鲁诺所说，
中国女足是遇强则强，越踢越好。

首场面对弱旅越南队，年轻的姑娘们心态有些紧张，
显得有些慢热，只以2比0获胜。第二场对阵朝鲜队时也一
直被对手掌握场上主动，比分上长时间以0比1落后。令人
欣慰的是，姑娘们并没有轻言放弃，面对体能和技术都占
优的朝鲜队，她们不知疲倦地奔跑和冲击，终于在比赛结
束前最后一分钟时获得点球，并由王霜主罚命中，顽强地
将朝鲜队逼平。

随后的比赛，中国女足越打越顺，状态也越来越好。在
与亚洲劲旅、东道主日本队的比赛中，女足2比1获胜的关
键在于队员们面对实力强于自己的对手时主动出击，保持
了上下半场近60分钟的强攻，通过积极拼抢频频在日本队
门前制造出进攻机会，并率先取得了两粒进球。这样的精
神头在1比0战胜韩国队、1比1战平澳大利亚队的比赛中
同样能清晰地看到。

赵丽娜、王珊珊、王霜、古雅沙等年轻球员通过比赛成
长起来，虽然也会犯错误，但学习能力、纠错能力都在增
强。经历过世界杯磨炼的王珊珊在对阵韩国队时打入唯一
一球。她上半场打中锋，下半场改打右前卫，不惜体力地奔
跑，且几乎场场跑动距离都领跑全队，凸显的正是这一代

“玫瑰”朴实、勤奋、拼搏的可贵精神。

重新崛起：在逆境中成熟

2008年北京奥运会，老帅商瑞华率领的中国女足未能
进入四强，随后女足无缘德国女足世界杯，缺席 U17、U20
世界杯上，接过教鞭的李霄鹏同样未能将女足姑娘带到
2012伦敦奥运会的比赛场，这一连串的失利让女足结结实
实地进入了调整期。

郝伟于2012年初成为中国女足代理主教练，在他的带
领下，球队状态虽有起伏，但显示出一定的上升势头。郝伟
还招入了大批年轻球员，踏踏实实地从头做起。加拿大世界
杯打进8强的磨砺，为平均年龄仅为23.5岁的中国女足积累
了宝贵的大赛经验。布鲁诺曾感叹，这个团队的年龄结构、

凝聚力和可塑性都是他梦寐以求的。
法国老帅布鲁诺上任后延续了郝伟带队参加加拿大世

界杯的主力阵容和框架，同时融入了“技术流”的攻势足球理
念，并进行了极为严苛的技术改造。更为特别的是，在生活中，
布鲁诺以“法式浪漫”的温情和励志，努力将女足球员、中外方
教练员、后勤保障等捏合成一个拥有强大凝聚力的团队，这让
年轻女足在大赛中表现得愈发从容和成熟。

中国足协专职执委于洪臣将布鲁诺带给中国女足的改
变归结为3个方面：“一是所有训练不脱离比赛要求，与比赛
的强度、节奏紧密结合。二是赛前训练的量和强度安排适度，
使队员的状态始终保持得比较平稳。三是在精神状态的调整
上，目前这支队伍从队员到教练都是最和谐的。”

布鲁诺则将功劳都推给了姑娘们，“女足队员非常刻
苦，经常要求加练，从来不会抱怨，执行力强，很善于提问。”

面对未来：夯实队伍基础

接下来，中国女足将在4月8日、11日和哥斯达黎加
队进行两场热身赛；4月14日，里约奥运会女足抽签仪式
将举行。布鲁诺对抽签十分看重，“如果我们跟美国队、
法国队、新西兰队小组赛分在一组，那么我们小组出线
确实有难度，不过我们会全力以赴打好每一场比赛，因
为我们的梦想是向奖牌发起冲击。”5月、6月，中国女足
会与新西兰女足进行热身；6月底以及7月中国队还将进
行最后的练兵。

“我并不是一个魔术师”，对于此次出线，布鲁诺常常
这样说。的确，在市场环境低迷、女足运动的文化氛围和群
众基础薄弱的背景下，中国女足的崛起之路才刚刚开始。

从女足队伍建设来说，这支中国女足的技战术和身
体素质跟强队相比还存在很大差距。当然，布鲁诺教练
团队和球员们正在为此不断改进，而且心态上也更为积
极和成熟。

从社会和市场关注度来看，中国女足跟男足相比仍
有巨大差距。对此，中国足协重设女子部，把女足重回
世界先进行列作为重点突破任务。去年重新开打的女超
联赛，现场观众达4万多人，电视观众237万人。青少年
赛制向低年龄段延伸，设女足 U18 至 U12 五级全国青少
年赛事等。“对于女足而言，无论是地位、经费投入，还
是政策倾斜都在大幅度提升。”于洪臣说。

本报电（记者刘峣） 乐视体育3月23日
在京宣布，国际冠军杯 （ICC） 中国赛将于7
月举行。英超曼彻斯特联队、曼彻斯特城队
以及德甲多特蒙德队将在中国上演 3场比赛。
其中，7 月 25 日在北京“鸟巢”举行的曼联
与曼城德比将是这两支英超豪门首次在英国
之外进行德比战。

国际冠军杯创立于 2013 年。2015 年，该
项赛事首次走进亚太地区并落地中国。本次国
际冠军杯将由乐视体育包揽赛事运营、信号制
作和内容播出等全部工作。

美国当地时间3月20日下午，世界室内田径锦标赛落
下了帷幕。一金一铜对中国军团来说是一个不错战绩，给
国人最大惊喜的是董斌在室内世锦赛上的神奇表演。他以
17米 33、领先第二名近 20厘米的优势为中国田径队摘下
本届室内世锦赛首枚金牌，这也是中国男子首次登上三级
跳远这个项目上的顶峰。董斌也成为继女子铅球名将隋新
梅、男子 110米栏选手刘翔之后，第三位在室内世锦赛夺
金的中国运动员。

这一跃 创造历史

第一跳的 17 米 18 已经为董斌的夺冠之路奠定了基
础。17米33，看到自己第五跳的成绩时，董斌忍不住跳
了起来，此时的他已经知道自己离冠军不远了。果然，在
第六跳结束后，由于排名第二的德国选手赫斯的最好成绩
只有17米14，董斌以明显优势拿到了这枚金牌。

获胜后的董斌冲到跑道上，向看台鼓掌鞠躬，与现
场观众分享自己的喜悦。也许赛前并没有预料到自己会
是胜利者，董斌披上国旗，眼神里更多的是腼腆和平
静。董斌说，“我本想这次比赛能过 17米就行，没有想
过拿到前三名或是冠军。”

其实，早在今年2月份全国锦标赛上，董斌就以17米
41 的成绩大幅度刷新自己保持的亚洲纪录。或许正因为
如此，国际田联官方网站在此次三级跳远前瞻评论中配上
了董斌的照片，并指出“董斌争取在波特兰创造历史，他的
目标是成为第三位可以在室内世锦赛夺冠的中国选手”。

十二年 大器晚成

夺冠后，许多观众都有这样一个问题——董斌是
谁？三级跳远在田径项目中关注度较低，再加上近来苏

炳添、谢震业、张国伟这些刚刚崭露头角的田径新星不
断出现，董斌获得的关注并不多。

今年28岁的董斌是湖南衡阳人，16岁开始练习三级
跳远，至今已经在这个项目上深耕12年。对于许多熟悉
田径赛场的观众而言，董斌大器晚成。在过去的 10 年
里，每逢重大赛事，国家队的名单上总有他的名字。然
而，董斌在比赛上却屡次发挥失常。

“董斌在5年前就有了17米的实力。但遗憾的是，在
之后的 5年中，每次在世界大赛中的发挥都不是太好。”
湖南省田管中心主任张连标表示。

近年来，董斌也收获了一些成绩。2011年收获第一
个全国冠军，2013年以17米16打破亚洲室内纪录。今年
2月29日，在南京举行的全国锦标赛上，他以17米41的
成绩大幅刷新了自己保持的亚洲纪录。

“他的夺冠对于整个中国田径队来说都是一种信心上
的鼓舞。而大器晚成的董斌这些年也通过心态和能力上的
调整才创造了这样的成绩。”中国田径队领队冯树勇说。

创佳绩 迎新时代

从去年北京田径世锦赛，中国选手“遍地开花”，在“跑走
跳投”4个领域取得1金7银1铜，到如今苏炳添、谢震业和董
斌在本届室内世锦赛连创佳绩，中国田径迎来了新时代。

田径素有“运动之母”之称，但中国田径长期落后
于其他体育大国。在三级跳远项目上，除了1981年在第
三届田径世界杯上获得亚军的邹振先外，中国鲜有世界
级选手出现。在相当长的一段时间内，中国的男子三级
跳远选手甚至一直在为如何突破17米大关苦苦奋斗。

董斌的夺冠为中国三级跳远项目打了一剂强心针。
“董斌今年有很大进步，在比赛中表现得越来越稳定，能
够在大赛中跳出这样的水平，对他备战里约奥运会有很

大帮助。”国际田联执委、国家体育总局田管中心主任杜
兆才表示。

尽管董斌的这枚金牌再一次提振了中国田径的气
势，但也要清醒地看到，目前男子三级跳远的两位超级
选手美国名将克里斯蒂安·泰勒和古巴名将皮查尔多的缺
席也在客观上减小了董斌的夺金难度。

如今，聚焦在董斌身上的目光马上就要转移到即将
到来的里约奥运会上。对此，刚刚创造了历史时刻的董
斌仍旧保持低调，他表示，能进前八就很满足了。我们
希望董斌能在这样平稳的心态下，创造中国三级跳远更
多的“骐骥一跃”。

主帅布鲁诺豪言：里约奥运夺牌

“ 铿 锵 玫 瑰 ”继 续 绽 放
本报记者 彭训文

“这是一种爱，像我们的生命；就在一瞬
间，璀璨如火焰……”记得年初的深圳四国赛
上，女足姑娘们在赛前唱起布鲁诺选择的队歌
——汪峰的 《我们的梦》。能容纳 6万人的体育场
内，观众不到 100 人，她们的歌声响彻整个体育
场。很多记者和球迷为此感到心酸。

老女足时代，刘爱玲、温丽蓉等女足队员面
对的足球是纯粹的。如今，女足姑娘们面对的时
代、环境正发生巨大变化。可贵的是，姑娘们敢
打敢拼、吃苦耐劳的“铿锵玫瑰”精神没有丢。
作为这支队伍的魂，这股越挫越强的劲儿让人动
容。我们应该珍惜女足的这种精神，我们希望这
种精神能够继续传承下去。

随着足改方案出台，中国足球开启了全方位
改革。那么，如何让爱踢球的女孩儿有时间、有
地方踢球，享受运动快乐；如何让职业女足球员
放下羁绊，安心追梦，这应该是接下来的改革所
要破解的难题。

那股劲儿让人动容

■ 记者手记■ 记者手记

“曼城德比”今夏北京上演

男子三级跳远董斌夺世界大赛首金

这这““骐骐骥骥一一跃跃””等得太久等得太久

图为董斌在决赛中。 新华社记者 杨 磊摄图为董斌在决赛中。 新华社记者 杨 磊摄

在日前举行的 2016年国际剑联重剑大奖赛布
达佩斯站女子个人决赛中，中国选手许安琪以 15
比13战胜突尼斯选手贝斯贝斯，夺得冠军。

图为许安琪 （右） 和贝斯贝斯在比赛中。
弗尔季·奥蒂洛摄 （新华社发）

重剑大奖赛布达佩斯站

许安琪夺冠

据新华社伦敦电（记者王子江） 中国名将丁
俊晖 3 月 22 日在曼彻斯特举行的球员巡回锦标赛
首轮比赛中，以 4 比 1 轻取英格兰选手吉尔伯特，
闯入16强。

另一位中国选手梁文博以1比4不敌前世界冠
军墨菲，无缘第二轮；中国香港选手傅家俊以4比
3 击败了苏格兰老将麦克马努斯，也获得了 16 强
的席位。

丁俊晖下一轮的对手是迈克尔·怀特和布雷切
尔两位“90后”球员之间的胜者。傅家俊的对手
将在汤姆·托德和沃顿之间产生。

进入 2016年之后，丁俊晖的状态出现了上升
势头，先是在威尔士公开赛上闯入8强，之后又在
世界大奖赛上打入半决赛，世界排名也从第 19位
上升到第 17位。如果他在下周的中国公开赛上发
挥正常，将很有机会重返世界前 16，直接获得世
界锦标赛的参赛资格。

球员巡回锦标赛

丁俊晖闯入第二轮

主教练布鲁诺 （中） 和女足队员感谢球迷。 新华社记者 马 平摄

本报记者 卢泽华

做为 2020 年北京冬奥会所有雪上项目比
赛的举办地，北京市延庆县和河北省张家口
市近年来群众冰雪热情逐渐高涨。 图为一位
家长带着小朋友在张家口崇礼云顶雪场滑
雪。 新华社记者 鞠焕宗摄

博鳌论坛首开体育分论坛

3 月 23 日，2016 年博鳌论坛年会举行
“体育产业：下一个风口”分论坛。这也是博
鳌亚洲论坛成立 15年来首个以体育为主题的
分论坛。与会嘉宾就中国体育产业发展，中
国体育能否迎来一个黄金十年等问题展开探
讨。图为姚明 （中） 在分论坛上发言。

新华社记者 杨冠宇摄

孩子爱滑雪


